

EL REPUBLICANO

ENRIQUE AZOFEIFA

Constante, numerosa y variada existencia de ataúdes para todos los gustos y al alcance de todos los bolsillos. Servicio a toda hora. Calle 9ª Sur, lado Norte de la Plaza de Ganado. Se advierte que no está en el trust de funerarias.

DIARIO DE LA MAÑANA

Año I || San José, C. R., jueves 19 de setiembre de 1912 || Núm. 209

Director, Administrador y Propietario.—RICARDO COTO FERNANDEZ
OFICINA:—Calle 4ª Norte, frente a la Imprenta Nacional

**SASTRERIA
de ALBERTO T. BRENES**

FRENTE AL CARMEN
Es de las más antiguas y mejor acreditadas; muy conocida por su corrección en todo; excelentes materiales, gran surtido de géneros de primera clase; trabajo esmerado y exacto cumplimiento.

CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza
Hielo y Aguas Gaseosas
Unica fábrica cuya producción de máquinas refrigeradoras es de 30 tds. al día.

Esta fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo; desea de satisfacer los gustos más delicados, ha escogido ingredientes como lo es la Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia, y esencias de las mejores fábricas de toda Europa. Todas las botellas se esterilizan antes de ser ocupadas por medio de máquinas especiales importadas por la casa; y para la pasterización de la cerveza cuenta esta fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos.

Especialidad en KOLA CHAM, Crean Soda, Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarzaparrilla

SELECTA

Imitada por todas, igualada por ninguna

NOTICIAS DEL EXTERIOR

San Sebastián, 17.—En el valle de Loyola sintióse un ligero temblor.

Los reyes inauguraron el Sanatorio contra la tuberculosis. El Alcalde rindió las gracias a los donantes, especialmente a la colonia argentina; Larrea con 25,000 pesetas y la viuda de Guerra con 10,000 estos fueron presentados a los reyes quienes les dijo que esos donativos constituían nuevos lazos de cariño que unían a la Argentina y España cuyo acto comprometerá la gratitud de los enfermos y del pueblo.

Madrid, 17.—La Infanta Teresa dio a luz una preciosa niña. Asistieron a la presentación el señor Miranda, el Cónsul alemán, el Obispo de Sión y altas personalidades.

Cádiz, 17.—Fondeó el «Infanta Isabel» fue construido en Inglaterra; es de 15,000 toneladas; lujosísimo; con capacidad para 2,000 personas; viajará a la Argentina. La Cámara de Comercio banquetizó al armador Pinellas.

Des Moines, 17.—Sidra Allen, Vesell y Eduards, fugitivas de la tragedia de Hillsdale en Virginia en abril del año pasado, fueron capturados y llevados a Hillsdale para ser sentenciados.

Nueva York, 17.—C. Baxendale y Noll-trotta, delegados británicos de la exposición hulea, fueron entrevistados, diciendo Baxendale que en Malaya se cultiva la goma elástica en una vastísima región que representa un capital de 25,000,000 de dólares por ahora, el cual será triplicado. Que los enormes campos de hule de Malaya, producen una goma igual en calidad a la del Brasil y que en breve tiempo se cotizará a media corona la libra y que una vez en plena cosecha, los precios se reducirán muchísimo.

Washington, 17.—El Ministro de Agricultura, Mr. Wilson, expone a grandes rasgos los grandes beneficios alcanzados en el ramo de agricultura durante los últimos años con la enseñanza de los métodos, en cuya distribución se han invertido 200 mil libras para la extirpación de la garrapata, que tanto ha perjudicado, no menos de 90 millones de dólares anuales. Que en los EE. de Georgia, Alabama y Mississippi se ha exterminado la garrapata en una área de 130,000 millas cuadradas, que las enfermedades en el ganado lanar y de casco y hasta como de pata y boca, han sido extirpadas en grandes áreas de terrenos, por último, formó una estadística comparada de la protección de cereales, etc. y grandes beneficios reputados por los conocimientos teóricos de los varios sistemas de agricultura.

El Paso, 17.—El padre de Orozco ha sido capturado así como el capitán Coffin de E. E. U. U., ambos fueron derrotados por el General José de la Cruz Sánchez. Confirmase que Huertas marcha a México contra Madero.

Tokio, 17.—El cadáver del Emperador fué depositado anoche en Monogramo en medio de crepites con entera blancos entre dos hileras de soldados marinos. El cajón fúnebre fué llevado por 100 agricultores de Yez conforme la costumbre antigua.

Soña, 17.—El Congreso Nacional convocó un gran meeting, en cuya delibera-

Pasa a la 4ª página.

Cuchillería de Gaspar Salvador

Surtido completo de cortaplumas, tijeras, navajas de afeitar, asentadores, máquinas para cortar pelo, cuchillos de cocina y carnicería, piedras de afilar y un gran surtido de cubiertos de Alpaca Krupp.

Frente a la Plaza de Artillería. — Apartado 440
TODO A PRECIOS SIN COMPETENCIA

La verdadera BREBA DIANA solo se consigue en la oficina de WALTER J. FORD

BERTA MUÑOZ ---OBSTETRICA---

Ofrece sus servicios 75 vs. al N. de La Tempestad

PRECIOS MODICOS

C. MANGEL & Co.

Detrás del Colegio de Señoritas

INSTALACIONES, ILUMINACIONES Y RÓTULOS ELÉCTRICOS

La Alhambra PAGES Co.

COGNAC BRIAND, CIGARRILLOS ELEGANTES - SUSINI
CEMENTO de las más acreditadas marcas

Surtido renovado en abarrotos, géneros y licores
Acabamos de recibir semilla fresca de zacate de Honduras, y sombreros de llama, que vendemos a 6 colones docena en fardo cerrado

Zapatería Española Fábrica Nacional de Calzado

En fama, elegancia y buena calidad de los materiales que se emplean, está reconocido por todos que no hay zapatería en el país que compita con la ESPAÑOLA. El surtido de cueros fines es completo y renovado mensualmente.

BANCO HIPOTECARIO

Se vende un precioso LOTE en el centro de Tres Ríos, que mide 900 varas cuadradas. ¡No hay que perder la ocasión!

Para informes en la Redacción de este diario.

Guillermo Obando

Licenciado en Leyes

y

Notario Público

Despacha en su propia oficina, n.º 262, 2ª Avenida, Este.

NUEVA EMPRESA FUNERARIA NACIONAL EN SAN JOSE

Se ha establecido esta casa contigua a la caballeriza de Polin. Cuenta con un surtido variado de cajas mortuorias para satisfacer el gusto del público y precios al alcance de todos. Dispone también de un elegante Coche Fúnebre CON UN PAR DE CABALLOS AMERICANOS.

MANUEL CAMPOS Hermanos

Ordenes por teléfono No. 14

Basigó y Alvarado ALMACEN DE GENEROS

••• Y ABARROTOS •••

Han recibido por el último vapor y venden a precios sin competencia Arroz, Tabaco Virginia, Sacos para café, Gangoche, Zarzas, americanas Casimires ingleses, Zéfiros, Juguetes y otros artículos.

UNICOS IMPORTADORES del papel para cigarrillos marca "SERRANO"

y del afamado betún para calzado "CORDIN"

Platería de París

Establecida al lado E. del Cuartel de Artillería

En esta casa se hacen los trabajos más finos de grabado en metálico, montaduras, medallones, etc. y toda otra obra artística en metales finos y piedras preciosas. Continúa existencia de joyas y obras de arte.

¡Fume usted bien!!

No gaste su dinero malamente fumando cualquier cosa.

Los cigarrillos LA AFRICANA, habanos legítimos de la «Vuelta Abajo», son deliciosos. Búsquelos en «El Gremio».

Unicos Importadores,

Antonio Urbano y Hno.

Doctora JARWISIA de PICADO

Médica-Cirujana

CONSULTAS: De 9 a. m. a 10 a. m. e 12 m. a 3 p. m.

Contiguo al Palacio de Justicia

Mayo 18.—1 m

CASA

se aquella ó se vende una en la calle 4ª, Sur, 150 varas del Banco de Costa Rica, con todas las comodidades higiénicas y aprueba contra temblores. Informes en esta Redacción.

Para las fiestas escolares DEL 15 DE SETIEMBRE

La tienda «LA COMPETENCIA» de RAMON MADRIGAL ofrece gran surtido de ROPA PARA NIÑOS a bajos precios.

L. M. CASTRO & Co. LIBREROS

Calle del Correo, frente al Palacio

Gran surtido de libros en blanco y de útiles de escritorio. Útiles para fotografía, de la afamada marca francesa «As de Trébol», de la cual son agentes exclusivos. Trabajos de Imprenta y Encuadernación.

LAS CONSECUENCIAS

Dando por cierto que la descomulgada nota, que se dice, de la Cancillería Americana a Nicaragua fuera cierta, podemos ya, sin alardes de profeta, predecir la inmediata consecuencia de «las influencias morales» y «los apoyos eficaces» de los que en estos momentos gobiernan en los Estados Unidos, en pro y en contra de determinadas direcciones de la política del soberano nicaragüense.

El resultado inmediato, «el más inmediato», será la defección de la mayor parte de los números que forman las tropas nicaragüenses alistadas en defensa de la voluntad del Gobierno Americano en Nicaragua.

Esa defección aumentará y robustecerá al ejército que pelea porque la voluntad de los nicaragüenses predomine en Nicaragua.

Consecuencia inevitable de lo dicho será que en cierto momento, ya muy cercano, no van a quedar en pie de guerra en la hermana República más que dos fuerzas: el ejército nicaragüense, muy bien equipado por cierto, y las fuerzas que los Knox americanos mandaron a la tierra de los Lagos.

Entonces vendrá lo difícil de la situación provocada por los impulsivos gobernantes de la Gran República.

¿Van a pelear los americanos contra Nicaragua para imponerle un gobierno?

¿Con qué derecho?

Las palabras del Lord inglés, aplicadas al respeto y soberanía del hogar, son, por lógica semejanza, aplicables al hogar más grande, a la patria: *El viento y la lluvia pueden entrar allí; pero la nación más poderosa no puede hacerlo.*

«La influencia moral» fracasará, desde luego en Nicaragua; no les queda entonces a los interventores sino recurrir al «apoyo eficaz», y éste no es más que el de las armas.

Peró esto tiene sus más y sus menos. Los que han pasado, haciendo cualquier prodigio para salir con bien, a la vera de aquel incendio, saben que serían necesarios cien mil hombres

dispuestos a morir, para enfrentarse con éxito posible, apenas, a aquellos que se harán gigantes, que se harán héroes de leyenda, que reproducirán lo increíble de las acciones que por la lejanía del tiempo ya parecen fabulosas, por defender su soberanía.

Y aquello, ¡quién sabe!, —tal vez sería un grano de pólvora, una chispa que produjera un incendio de incalculables consecuencias en un radio indeterminable por su magnitud. Y entonces la «influencia moral» se convertiría en «la responsabilidad moral», y «el apoyo eficaz» en el crimen mayor que registran los anales del mundo.

Los sucesos inmediatos de Washington, de Lincoln, de Jefferson, de Cleveland y otros así, que han sido los grandes de la historia americana, se encuentran en el pueblo de los Estados Unidos.

Aquel pueblo no está con los manejos y los portes de los gobiernos de disociación en la gran unidad que debe existir en todo el continente americano, en defensa de la civilización contemporánea, venida en germen y crecida lozana en nuestras tierras vírgenes.

Tampoco está porque sus gobernantes profieran aquel insulto a otros países, menos cuando éstos son del Continente, menos cuando son naciones débiles. En el pueblo americano se alza cada vez la marea de reprobación contra los hechos dolosos de sus gobernantes contra las repúblicas hermanas de la América.

Los soldados americanos desembarcados en Nicaragua están a disgusto. Y si de pelear se trata, ¿por qué y para qué van a pelear?

Peró esto no llegará.

En un hecho tan sencillo, en la relatividad de los grandes problemas que abarca y resuelve la nación americana, está uno de los argumentos que harán bajar uno de los platillos de la balanza, cuando pronto con sus votos digan los electores americanos por cuál se van: ¿por Wilson o por Taft?

Hazañas originales..!

Cuando se habla de patriotismo no olvidéis nunca que Venezuela es uno de los países más patriotas del mundo.

Peró en cambio algo creído en materia de política exterior.

Cleveland, uno de los hombres más honrados que han ocupado la Presidencia en la vecina República de Norte América, se hallaba, á la sazón, en el Poder.

La enojosa cuestión de límites entre Venezuela y la Guayana inglesa surgió, por decirlo así, casi de improviso, y los venezolanos en lugar de confiar sólo en sí mismos, que es en lo único que se puede tener seguridad en estos tiempos, del *dólar americano*, se dieron á la triste tarea de llenar de atenciones á los representantes de la *Gran Nación*, como solemos llamarla. Los discursos sobraron, sin faltarles la música y los cohetes y hasta las copas sonaron llenas del *engañoso champagne*.

Y entonces el Presidente Cleveland, más astuto en esto que los venezolanos, sin esfuerzo alguno, busca la mejor postura en su sitial de la Casa Blanca, en Washington, y desde él, no sin ningún estrépito lanza el grito de: «El arbitraje ó la guerra.» Mas, la Gran Bretaña, conociendo todo lo que pueden dar sus hijos de este lado del Atlántico, les contesta con la fiera que es característica en la raza: «Está muy bien; acepto el arbitraje.»

Y los venezolanos batieron entonces palmas creyendo en la sinceridad del Tío Sam.

Y la fe puesta en sus amigos del Norte no sufrió ni el menor quebranto hasta que el fallo arbitral vino á desengañarlos de un gran error...; peró ¡qué desengaño más terrible! Venezuela, que pretendía extenderse hasta el río Essequibo, y cuyo reclamo sostenía con tesis y con sólidos argumentos, se ve despojada de la noche á la mañana, como quien dice, de grande extensión de tierra; y á los ingleses se les acuerda el *derecho de internar*, e hasta la boca principal del Orinoco.

Peró, la deuda tenía que pagarse, al fin, y no hubo más remedio que cancelarla. Las cuentas tienen su cargo y su data, y el cálculo de la raza no puede prescindir de estas dos partidas.

Viene la guerra hispano-norteamericana y España envía una pequeña y vieja escuadra con rumbo á Filipinas para reforzar los barquichuelos que allí tenía. Esa marina debía pasar por el Canal de Suez, cuya vía es de hecho de Inglaterra después de la ocupación militar del Egipto, y también de derecho porque ha sabido comprar todas ó casi todas las acciones de la compañía. Los buques españoles tratan de surtirse de carbón, empero la *neutral* Inglaterra con negativas y demoras impide que los barcos avancen hacia su verdadero destino.....

Ahí tenéis, ¡oh lectores! el cargo de la cuenta. La data ya la conocéis; tan sólo hay que añadir que los norteamericanos no pagaron en dinero ni con un pedazo de las islas Filipinas, que hicieron más tarde suyas, como si las hubiera heredado. Lo que ellos debían á Inglaterra tenía que salir de alguna de las débiles Repúblicas hispano-americanas, puesto que de los fuertes no se atreven á sacar tajadas, y esperaron el juicio arbitral anglo-venezolano, que también estaba sometido al conocimiento de ellos.

Si la memoria no me es infiel la Gran Bretaña ganó por el voto de los norteamericanos.

Los venezolanos comprendieron muy bien lo que aquello significaba: Inglaterra por el lado Este con su Guayana, su Orinoco y su Isla de Trinidad era para el país una gran amenaza.

Y ante la noticia del fallo, la creencia se trocó en una horrible pesadilla.

Y la estatua de Bolívar se estremeció, y Cipriano Castro, ¡tirano y todo!, supo vengarse de los norteamericanos, cerrándoles hasta las puertas de los tribunales para que así cesaran, por completo, sus explotaciones.

MANUEL N. FERNÁNDEZ

«UN AMA DE LLAVES»

En casa de familia honorable se necesita una señora para que haga el servicio de ama de llaves, y si pudiera llevar una hija ó hermana para ayudar también á los quehaceres domésticos, sería preferible.

Se advierte que se paga un buen sueldo.

Informarán en la administración de este Diario.

MODISTA CUBANA

La señora ANTONIA ARCE DE BOLOY (Modista Cubana) ofrece su gran taller de Modistería en la Avenida 1ª Este, entre calles Central y 1ª, donde promete satisfacer los caprichos más exigentes de la última moda.

Las familias todas de la capital pueden hacer una visita á este nuevo taller que se hace cargo de los trabajos más difíciles.

AVENIDA 1ª ESTE, CONTIGUO AL MINISTERIO DE FOMENTO.

NOTAS MIAS

Los sensacionalistas se han entregado con verdadero furor á la tarea patriótica de hablar de «chanchullos», algunos de los cuales han resultado ó habrán de resultar creaciones «poéticas» de los sensacionalistas. Empero, como la cuestión es de hacer el mayor descrédito para la administración actual, lo mismo da que los «chanchullos» sean reales ó imaginarios. El hecho es que desacreditando al Gobierno, los anteriores quedan vindicados de todos los «chanchullos» que hicieron ricos á muchos y más pobre al pobre Erario Nacional.

**

Un caballero me decía: ¿con qué derecho hablan de «chanchullos» estos sensacionalistas, si yo sé perfectamente que ellos se aprovecharon de los verdaderos, de los grandes «chanchullos» que hicieron época en la historia de Costa Rica en días que no quedan muy lejanos? ¿Cómo se explica que estos señores, que se sentaron á la mesa de los «chanchullos» mayúsculos nos vengan ahora con pudores que no conocen y con sorpresas que jamás han conocido?

**

De lo que debieran mostrarse sorprendidos estos «caballeros» es de que hogaño cada estafa se castigue, en primer término con una destitución y en segundo, con lo que la ley ordena, cosas que antaño no se acostumbraban, ni siquiera eran concebibles. ¿Lo recuerdan mis lectores?—Entonces se facilitaba la evasión de los delincuentes. ¡Y se acabó el proceso! ¡Cuántas veces con una comida fuerte!

**

Me están obligando á hablar de tal manera estos sensacionalistas, que ya, ya, dentro de muy poco voy á hablar, con la seguridad más completa de que en haciéndolo, á ninguno de ellos le va á quedar el menor deseo de volver á decir ni tus ni mus. Por el contrario, cada vez que oigan decir «chanchullo», les va á pasar lo que á otros cuando oyen decir «tureca»; paran la oreja y ponen pies en polvorosa. Después, que les echen un galgo.

**

No lo digo por decirlo, sino porque así es: ustedes, todos mis lectores, lo

vieron: los «turecos» empezaron á hacer «evoluciones», pero todo fué que les cogiéramos la «chamarra», para que desparvoridos corrieran á meterse en su concha. Vayan ustedes á sacarlos de allí. Lo mismo que sacar á un *armado* del rabo!

Peró así y todo, los malditos siguen en sus trece. ¿No los han visto mis lectores hablando de «notas eclesiásticas»? Ese es el *maicito* que, según ellos, sirve para que las tortolitas entren sin miedo al artefacto.

¿Y ellos, los «turecos», juran y requejejan que los tórtolos les van á llegar por bandadas.

**

Más les valiera seguir el ejemplo de la Jefatura de Sanidad, á la cual le entran no menos de doscientas ratas por día y baratas, á diez cada una, sin necesidad de ninguna trampa. ¿Por qué no fijar un precio por cada tórtolo ó por cada tórtola?

Y dejarse del trabajo de estar atendiendo al aparato ése, que ya no funciona de puro viejo y de puro inútil.

Señores míos, del enemigo el consejo.

**

Lo mismo que me he permitido aconsejarle al enviado de los nicaragüenses aliados de los yanquis que se vaya á su tierra á batir el cobre como valiente, ya que en ésta su misión está perfectamente concluida con la ausencia de los emigrados á quienes había que inspeccionar. Porque es la verdad: idos ellos, ¿qué pito se queda tocando aquí tamaño personaje? En cambio, allá hace mucha falta.

**

¿Yo?—Yo opino que don Ricardo ha hecho admirablemente bien en estarse quedo todo el día del quince. Pienso como Jenaro Bonilla, que cuando aquel hombre se mete en sí mismo, es porque va á salir con una cláusula como la que echó á perder el empréstito que don Cleto and Cy. se tenían confeccionado.

De ese silencio, nadie lo dude, algo va á resultar.

**

¿Que no? Me doy por satisfecho con la protesta de aquel silencio.

CARLITOS

GANADO GORDO

y de mayor PESO lo obtendrá Ud. si lo alimenta en repastos de guinea ó gengibrillo, los que puede Ud. hacer á la mitad del costo si Ud. compra la semilla á ENESTO VALVERDE SOTO, quien la vende en verdadero baratillo: la de guinea á ₡ 2.00 cajuela y ₡ 3.00 de gengibrillo ó grama.

Estas semillas se venden GARANTIZADAS, por lo que advierto que no tengo agentes ni comisionistas, el único depósito está á 50 varas al Sur de la Botica Francesa, Calle de la Estación al Pacífico.

Jesús Cordero

Lo conocí. Era honrado y laborioso: ¿qué puede haber que aventaje á estas virtudes en la vida íntima de un hombre? Era un republicano franco y firme: ¿habrá algo más hermoso en la faz política de un ciudadano? Pocos días antes de las elecciones de Diputados verificadas en abril último, flagelado ya por la cruel enfermedad que debió ser su duda la que lo llevó á la tumba, al hablar de ellas, «¡ré á dar mi voto—dijo—con tal que no me haya muerto». Y cumplió su palabra y fue á cumplir con aquel deber cívico sin fruncir el ceño ante las penalidades que ofrece una travesía de doce leguas!

Como hombre de hogar, fué modelo: como ciudadano, sincero y pundonoroso, y fué valiente soldado de las huestes republicanas; y es por todo esto que la noticia de su muerte ha hecho vibrar en mi alma las más delicadas fibras del sentimiento.

Recojan cuidadosos sus hijos la rica herencia de honradez y de civismo que al morir les ha legado su padre. Yo les envío desde aquí las muestras más sinceras de mi condolencia.

También al Partido Republicano de Santa María hago presente mi pesar por la desaparición de Jesús Cordero, quien coadyuvó con tanta eficacia á que tremolara—como tremola—muy alto la bandera de sus ideales.

RAMIRO RAMÍREZ

San Juan de Dios.—Desamparados, 16 de setiembre de 1912.

De Coronado

La fiesta del 15 fué celebrada este año con pompa. La nota culminante fué el baile social que los jóvenes entusiastas celebraron, por contribución, en honor del gran día.

—Muy pronto será un hecho el acariciado proyecto de la cañería, pues se han subsanado las dificultades que parecieran oponerse á la realización de la obra.

—Se trabaja por establecer nuevas vías de comunicación que serán de grandísimo interés para los vecindarios á que directamente se va á unir y para el cantón en general.

—La Municipalidad, por consiguiente, se ha empeñado en llevar su cometido á satisfacción del pueblo. Merece que la felicitemos,

Corresponsal

¡TRIUNFO de los liberales en Nicaragua!

Buena ocasión para que una persona pobre compre una CASA, que tiene un gran departamento para vivir y otro para alquilar, situada en la medianía de la manzana Sur del Parque de la Dolorosa. Para más detalles, con el Lic. don CORNELIO LEIVA ó en esta Imprenta.

Interrupción de tráfico

Cerca de «La Inocencia» ocurrió un descarrilamiento del carro número 12, interrumpiéndose el servicio del tranvía.

ROBO EN LA DOLOROSA

Los osados reos que robaron en el templo de la Dolorosa están ya en poder del Juez del Crimen, quien ha declarado su incomunicación.

De Ocasión

Se vende una CASA situada en la calle 7ª Sur, entre Avenidas 6ª y 8ª E. Para informes, entenderse en esta oficina ó con su dueño en la Panadería EL AGUILA.

Coronas naturales, Begonias artificiales,

Bulbos, Plantas y enorme cantidad de materiales llegarán pronto á

TUDO SE VENDE BARATÍSIMO EL INVERNADERO

Extracto de Hígado de Bacalao ALCOHOL 17 POR CIENTO

Contiene una solución del extracto que se obtiene del Hígado Fresco de Bacalao, la parte aceitosa ó grasienta, siendo eliminada después. Este principio extractivo está combinado con el Extracto Líquido de Malta, el Extracto Fluido de la Corteza de Cerezo Silvestre y el Jarabe de Hipofosfatos Compuestos. Esta preparación tiene un sabor agradable, y no produce los lamentables desarreglos digestivos y eructaciones características del aceite de hígado de bacalao.

Preparado de la BOTICA AMERICANA. San José, C. R.

Los expedicionarios de la "Ultramar" en Nicaragua

¿Se están enganando soldados para Nicaragua por cuenta de los agentes del Gobierno de Díaz?

La "Ultramar" en Puntarenas

Por persona fidedigna llegada ayer a esta capital, hemos sabido que los expedicionarios Irías, Espinosa y compañeros llegaron a su término sin contratiempo de ninguna clase, de suerte que a estas horas aquellos ardientes defensores de la integridad del territorio centroamericano, están en el propio campo de operaciones, actuando ya de una manera directa en favor de los intereses que los han llevado a su patria.

Hecho es éste que habrá de influir de una manera terminante en el desarrollo de los acontecimientos, tanto más si se considera que todos marcharán en completo acuerdo con el General Mena.

Es de suponer que muy en breve habremos de tener noticia de grandes sucesos dado que el sentimiento que anima a la revolución actual es la cristalización de un ideal, el más hermoso que se puede sustentar. La revolución en Nicaragua porta como bandera, no la bandera de un círculo o partido, sino la bandera de la Patria Nicaragüense.

Sigamos, pues, esperando, que no tardaremos en recibir noticias de interés trascendental para Centro América.

El mismo caballero nos informó que la gasolina Ultramar había sido traída a Puntarenas por una embarcación nicaragüense, —no se nos dió su nombre, —la cual se halla en aguas costarricenses, nos dijo, con la intención de conducir gentes que los encargados del Gobierno de Nicaragua harán enganchar en ésta.

Este informe corrobora otro que antes se nos dió y del cual no habíamos querido hacer uso; el de que el Encargado de Negocios de aquel Gobierno había partido para Puntarenas.

¿Qué ha ido a hacer aquel funcionario al Puerto del Pacífico en los precisos momentos en que la susodicha embarcación se encuentra allí?

Nosotros no queremos hacer una afirmación, y es más, queremos resistirnos a dar crédito a ese informe, pues no creemos que las funciones del señor representante del Gobierno nicaragüense alcancen hasta el objeto a que se nos dice se está dedicando en estos momentos.

No hacemos más que consignar lo que se nos dice, sin poner ni quitar rey.

«La Prensa Libre» de ayer registra esta nota en su información:

NOTA FINAL

Según esas noticias el Gobierno de Díaz queda reducido a Managua y a Rivas.

Los liberales se organizan para un golpe decisivo, y a fin de obtener su objeto, pasarán sobre los aventureros yanquis, que han demostrado lo que valen al no querer entenderse con las tropas de Zeledón que amenazan volarlos si intentan pasar de Managua.

Zeledón está atrincherado en la Barranca, lugar dominante, cercano a Masaya, y a la orilla del Ferrocarril; por lo mismo es falso que las tropas americanas hayan llegado a Granada.

Guerra á muerte

contra el lujo inútil que degrada y arruina. Y cómo conseguir un éxito contra esto? Mandando a teñir sus pañolones y todas sus ropas de seda y lana a la Tintorería de Carlos Peralta hijo, en CUESTA DE MORAS, donde consigue Ud. una verdadera economía, pues le dejan sus ropas como nuevas por un precio bajísimo.

No equivocarse, es en CUESTA DE MORAS donde está situada la mejor TINTORERÍA.

¡Pareció el giro! Muchas pesetas

El giro ó cheque que se había perdido al señor Leporace fué encontrado por una sirvienta de la casa del señor Rius y Matas, la cual lo entregó a su dueño. Así nos lo informó el mismo señor Leporace.

Sesión municipal

Se ordenó investigar lo que haya acerca de la queja del Síndico de San Vicente contra la obstétrica de aquel lugar.

Se mandan suspender los trabajos de entubación de la acequia de Pavas,

Se manda pagar una faja de tierra tomada para servicio público á don Luis M. Castro.

El Inspector de instalaciones eléctricas informa acerca del mal estado de los frenos de algunos carros del tranvía.

Se las deseamos á nuestro amigo que tan atentamente nos envía la cartulina que dice:

«José Hernández Sánchez
Procurador Judicial

Saluda á usted cordialmente y pone en su conocimiento que en esta fecha ha abierto su oficina al Oeste de la Avenida 8ª contiguo á la casa de habitación del Ingeniero don Enrique Nazari.

Limón, 10 de Stbre. de 1912.

BARBERIA "LA BELLA CUBANA"

Todo el que quiera un corte de pelo á la última moda que visite este taller de Barbería.

Todo el que desee conservar un buen cutis, que no busque más barbero que á MANUEL BOLOY, propietario de LA BELLA CUBANA, que tiene manos privilegiadas para esta profesión.

En la Avenida 1ª, entre calles Central y 1ª, contiguo á la ferreteria de Fortich Esprilla Cª, ahí encontraréis este nuevo TALLER DE BARBERIA.

Por el Presbo. Jorge Volio

De Hacienda Vieja

18 de Setiembre.

Señor Director de EL REPUBLICANO

En el último número de un semanario que se publica en Heredia, con el nombre de "La Nave", he visto una nota en que se dice que el Presbítero don Jorge Volio iba en la expedición del doctor Irías a Nicaragua, de paseo y como amigo personal nada más que del doctor Irías

Debo rectificar: El Padre Volio estuvo conmigo minutos antes de seguir para la costa. Iba armado de un revólver, una cutacha y como trescientos tiros del chopo que a la espalda llevaba. El Padre Volio no es de los que hacen paseos así no más: es un hombre de acción.

Según me dijo, iba a Nicaragua a pelear por la integridad centroamericana, al lado del doctor Irías a quien admira y por quien tiene gran cariño.

En bien del señor Volio ruegole publicar esta rectificación.

J. E. CH.

Notas sueltas

De la casa en construcción del Lic. Manuel Argüello de Vars cayó el obrero Antonio Pérez, ocasionándose grave daño en un brazo. Fue atendido inmediatamente.

En Guadalupe se han presentado varios casos de tosferina. No deben descuidarse los padres de familia.

La Municipalidad hará un reglamento referente á tramos en el Mercado y á su arriendo.

¿No sería conveniente que se pensara también en las carnicerías? Sírvanse los señores regidores darse una vueltita por allí cerca y fíjense cómo se tiene y como se expende la carne que consumimos. ¿No le parece á Ud., cumplido señor Jefe de Sanidad, que la cosa merece un poquito de atención?

Llegaron de Guatemala los caballeros don Fabián Esquivel y don Juan R. Mata, á quienes nos complacemos en saludar.

Sigue la célebre Roca de Carballo dando qué hacer con sus bromitas de mal género. En estos días han ocurrido algunos derrumbes.

Para Orotina parte hoy don Ernesto Valverde Soto.

Anteayer se despidió de nosotros y se fué con rumbo á los Estados Unidos nuestra espiritual amiga Colomba Pierra.

Muy celebrado estuvo el cumpleaños de nuestro particular amigo don Jesús Cubero Vargas, por lo que nos alegramos.

En Limón se encuentra nuestro compañero y amigo D. Felico Tinoco, estimadísimo colaborador de este diario. Que la pase muy feliz y que pronto lo tengamos entre nosotros.

La familia de don Wenceslao de la Guardia partió para Europa.

La Sra. esposa de nuestro infatigable compañero de labor, don Rosendo del Valle se encuentra bastante delicada de salud. Que mejor cuarenta antes son nuestros deseos.

De Tres Rios La cuestión de las aguas

?Que hará la Municipalidad de San José?

También aquí hubo animación y entusiasmo para conmemorar la fecha de nuestra independencia.

La fiesta escolar se verificó como en años anteriores, resultando en ella el orden y la disciplina que el personal docente ha sabido imprimir en sus alumnos.

Un magnífico baile, en el cual se batió el record de la alegría, puso remate al hermoso día que nuestra patria dedica al recuerdo de sus mayores.

**

Se dice que han surgido diferencias entre la Municipalidad de San José y los beneficiadores de café de ésta, con motivo de la reposición de aguas á que aquélla se obligó y que aún no se ha llevado á término y que, según se agrega, no es tan sencilla de verificar porque no hay de donde tomarla.

Por fortuna la Municipalidad de aquí supo evadir la responsabilidad en el asunto y es la de esa capital la que tendrá que responder á todos los reclamos.

Se calcula que el trabajo de la reposición va á costarle á la Municipalidad de esa no menos de cincuenta mil colones.

Una delegación de la Municipalidad estuvo aquí inspeccionando el campo y estudiando el serio problema.

Por su parte, los beneficiadores Piza y Montealegre están empeñados en que no se les perjudique. ¡Claro que tienen razón!

Ya veremos como se soluciona el conflicto que debe resolverse pronto, puesto que se acerca el verano y los beneficiadores necesitan agua, mucha agua.

Ojalá que el asunto se termine cuanto antes en términos tales, que todos quedemos satisfechos.

Corresponsal.

"La Infancia"

El incansable propagador de la fe católica y luchador brioso de la misma, el Canónigo don Rosendo de J. Valenciano, ha empezado á editar un nuevo periódico, dedicado á los niños, como su nombre lo está diciendo.

Sea bien venido el colega y que tenga larga y próspera vida.

"Palabras de ayer y consideraciones de hoy"

Agradecemos el envío que su autor, don Mario Sancho nos ha hecho del opúsculo intitulado como arriba se indica, el cual leeremos con placer, como todo lo que procede del joven escritor.

PEDRO CARDOS,

antigua oficina del Mercado, lado Norte, Tiene siempre existencia de granos, con especialidad

CAFE

DE TODAS CLASES, AL POR MAYOR

TAMBIÉN OFRECE ALAMBRE PARA CERCAS Y HIERRO PARA TECHOS VINO DE MABAÑON Y LICORES EXTRANJEROS,

á precios de ocasión

ECOS

Procedente de Liberia llegó á esta nuestro amigo don Francisco Mayorga Rivas, á quien saludamos afectuosamente.

—Ayer celebró sus bodas de plata el feliz matrimonio Albertazzi—Avenida con una fiestecita de amigos. Les repetimos nuestras congratulaciones.

—Regresó de Estados Unidos don Marcial Alpizar.

—Para Estados Unidos partió, en vía de salud don Oscar Zeller, para quien deseamos un feliz viaje y que vuelva lleno de salud.

—Ha sido muy comentada "la fiesta" con que la Municipalidad de San José celebró nuestra emancipación política. Que lo fue con cervezas, refrescos y tosteles, y nada de música ni de oratoria. Item más: ni siquiera se invitó á todos los empleados municipales.

—Mejor de su enfermedad continúa don Luis Vargas Quesada. Nos alegramos.

—En el mismo lugar en donde está el almacén de los señores Khnor, se construirá un soberbio edificio. Ya nos parecía que era tiempo de que tan poderosa casa se pusiera á la altura de la de en frente.

—Un matrimonio se tiró los trastos á la cara, y aquello tomaba proporciones mayúsculas; pero todo quedó nivelado previo pago de dos mil colones que el consorte varón puso en manos de su cara mitad. ¡No hay mal que por bien no venga!

—En noviembre tendremos aquí, actuando en el Nacional, una compañía dramática de campanillas, la llamada Compañía Mendoza. ¿Cuándo vendrá una de zarzuela que ya se hace desear?

—Se halla en ésta nuestro buen amigo don Manuel Cano.

—Don Mariano Cajiao, importante vecino de Grecia, se encuentra desde hace algunos días en la Casa de Salud del Doctor Mariano Rodríguez. Que el señor Cajiao mejore pronto con nuestros deseos más sinceros.

—Sigue mejor nuestro amigo el Presbítero Zavaleta. ¡Cuánto nos alegra dar tan simpática noticia!

—Estuvo en ésta el Doctor Cortés, procedente de Alajuela.

—En Heredia se celebró un Te Deum de gracias por el feliz arribo de don Juan María Solera.

—Un profesor de enseñanza y abogado á la vez, contraerá matrimonio próximamente con una bella señorita herediense.

—Ingresó al Asilo Chapuí, gravemente enfermo el doctor don José Caballero, quien estaba establecido en Puerto Limón con su oficina de abogado.

Sentimos muy de veras la enfermedad del señor Caballero, para quien anhelamos un pronto restablecimiento.

De Administración

A nuestros Agentes

Suplicamos á nuestros Agentes que no han cancelado sus cuentas se sirvan remitir á esta administración los fondos que tuvieren en su poder, pues necesitando nivelar nuestros libros, nos es de imprescindible necesidad llenar ese requisito para hacer la liquidación; no dudando que en primera oportunidad nos sean remitidos.

POCION ANTIASMATICA

La única preparación que hace desaparecer por grandes lapsos de tiempo el ataque asmático que comúnmente se llama también ahogo. Cada persona que lo usa se convierte en su propagandista. Su fama ya es grande debido á su eficacia.

MODO DE USARLA: Una cucharada tres veces al día.

Se recomienda el uso de los Polvos Antiasmáticos. Especialidad de la BOTICA AMERICANA

Preparada únicamente por la BOTICA AMERICANA. San José, C. R.

Vendo

MAIZ, FRIJOLES y artículos de primera necesidad á los precios más baratos de plaza, por mayor y menor, en mi depósito de granos, 50 varas al Sur de La Proveedora, esquina suroeste del Mercado.

VIDAL LÓPEZ

Gran Hotel Internacional

(Fundado hace más de treinta años)

Establecimiento situado en el punto más céntrico de la capital. El restaurant es de primer orden; vinos y licores de primera calidad y cuartos con todo el CONFORT deseable. La fama de esta casa se confirma con la constancia y fidelidad de su clientela extranjera y del país.

Es el Hotel preferido por las gentes de buen gusto

ALFREDO TOSI, Propietario

Joyería Moderna

Perlas científicas de Supra

Artículos para Señoras

Relojes Suizos

Brillantes

Alhajas Finas

Curiosidades valiosas en Joyería

Para satisfacer los gustos más exigentes, acaba de recibir la Platería de moda, la Platería de la elegancia y buen tono, la Platería de

R. ORTIZ é HIJO

Antonio Urbano & Hno.

EL GREMIO

En este acreditado Almacén de Abarrotes se encontrará toda clase de mercaderías, siempre frescas y baratas. SAN JOSE, COSTA RICA Lado Norte del Mercado

Poción de Glicerofosfatos Compuesta

(CONTENIENDO LOS PRINCIPIOS MALTINA Y PEPSINA)

Según fórmula del Profesor Alberto Robin, de la Facultad de Medicina de París

Preparación que con tiene los Glicerofosfatos de Cal, Magnesia, Potasio, Hierro y Sodio, completamente disueltos y asimilables. Verdaderos modificadores de la nutrición, ejercen especialmente una acción tónica sobre el sistema nervioso. Se une a esta Poción con gran éxito para combatir la neurastenia el raquitismo, la fosfaturia, la tuberculosa y en la convalecencia de enfermedades graves

RECOMENDADA POR TODOS LOS MEDICOS

Dosis para adultos: Una cucharada tres veces al día, entre las comidas, Dosis para niños: Según la edad

PREPARADA ÚNICAMENTE POR LA BOTICA AMERICANA

SAN JOSE COSTA RICA. FRENTE AL CARMEN

LA MEJOR



Quiere U. una buena máquina de escribir? Compre una UNDERWOOD. Quedan pocas.

Tengo además cintas de copiar y cintas que dan escritura incoaptable; la mejor para testimonios de escrituras y documentos públicos.

RAFAEL A. FERNANDEZ
Unico Agente en Costa Rica.

San José 5 de enero de 1912. Apartado 40

SEÑORES MAESTROS, OFICINISTAS Y CONTABILISTAS

RELOJERIA SUIZA

ALCIDES CHAPATTE

Calle del Carmen, bajos del Hotel Internacional

Acaba de llegar un buen surtido de joyas, alhajas, relojes, principalmente en clases finas, para señoras, y de los de poco valor, etc., etc., escogidos en las mejores fábricas por el mismo dueño en su reciente viaje. El surtido es de lo más variado, desde los artículos más finos hasta los de poco valor, tales como objetos de plata para salón y mesa, barómetros, brújulas, anteojos, relojes de control para guarda, etc., todo de buena calidad y á precios módicos.

Bennett Rojas y Fernández

BANQUEROS

A partir del día 1º de abril de 1912, inclusive, reconoceremos INTERESES A TODOS NUESTROS CLIENTES

a los tipos siguientes:

En cuenta corriente... 6 por ciento anual

En certificado de depósito

A la vista	6 0/0 anual
1 mes plazo	7 " "
3 meses "	8 " "
6 " "	8 1/2 " "
1 año "	9 " "

Los Certificados de depósito ya emitidos devengarán los intereses en ellos estipulados hasta su vencimiento.

NUNCA rehusamos el pago de nuestros certificados de depósito antes de su vencimiento, aunque esto lo dejamos á nuestra opción.

¡ IMPORTANTE !

Hoy hemos aumentado el capital pagado de nuestra sociedad a la suma de un millón ochocientos mil colones

COLONES 1.800,000.00

Servicio no igualado en cuanto á métodos, horas de despacho, cordialidad, cortesía y buen trato

EL TOKIO

ó sea

EL ORIENTE EN COSTA RICA

Tiene á la venta estos productos chinos y japoneses: sedería, jarrones, juegos de te y café, cajitas de fantasía, preciosos cuadros, mil objetos de marfil, cajitas de sándalo, álbums fantásticos para fotografías, blusas de seda china, pañolones y pañuelos, tarjetas de marfil, mesitas preciosas, carrielitos japoneses para señoras, peinetas, pipas de marfil, é infinidad de objetos más. Visite usted "EL TOKIO", situado á 50 varas al Sur del Carmen.

LO MEJOR DE ALAJUELA!

Bonitos negocios

Vendemos:

1º—Un magnífico lote esquinero, propio para construir una casa de comercio, situado á cien varas al Sur de la cafetería de Urbana.

2º—Un lote muy bien situado, á 50 metros de la Plaza de Tres Ríos, con una pequeña casa de habitación; y

3º—Una casa de habitación situada en la ciudad de Heredia, á doscientas cincuenta varas del Parque.

Para precio y condiciones, diríjirse á esta oficina.

ARREGLO DE ACERAS EN LA CAPITAL

Gran Fábrica de Mosaicos hidráulicos DE JOSE MARIA CASTILLO

Para embellecer la capital con toda comodidad, se compromete á construir ACERAS, poniendo los mejores PEDRINES que se fabrican en el país, recibiendo ABONOS, ya sea por mensualidades ó semanales, entregando el trabajo á entera satisfacción del cliente.

Venta de Cemento de la mejor calidad al por mayor y al menudeo.

Para precio y condiciones entenderse con el Ingeniero LESMES S. JIMENEZ

Nueva Ferretería

de Adolfo de la Guardia "LA PROVEEDORA"

Una comparación de PRECIOS, EXPLICAN TODO

Nueva Relojería

DE FRANCISCO MÜLLER

La primera en su clase. Surtido completo. Servicio esmerado. Precios sin competencia.

Frente á la Plaza de la Artillería.

ción mil macedonios solicitaron ayuda del Gobierno y de las potencias con el fin de conseguir la autonomía.

Granada, 17.—Sintióse fuerte temblor de 4 segundos produciendo un gran pánico en que los vecinos abandonaron sus habitaciones.

Chicago, 17.—11 cadetes de la escuela naval se ahogaron durante una gran borrasca en el lago Bluff; salvándose uno solamente.

El Páso, 17.—Confírmase la prisión de Orozco, padre, habiéndose escapado el Jefe principal.

Washington, 17.—El Conde de Moltke, Ministro de Dinamarca, será trasladado á Berlín, reemplazándolo Constantino Brom.

París, 17.—El explorador Annundsem dará en este mes en la Sorbona la tradicional lectura. Extráñase la no venida de Peary. Se ha descubierto el método de la vacunación del cólera con la inculación del microbio. Los ensayos se hicieron en Junis en presencia de Nicole Conon y 36 miembros del Instituto Pasteurs.

Las inoculaciones que se hicieron á las 5 de la tarde á los pacientes, dos horas después la fiebre era semejante á la malarial. En la mañana siguiente no sufren. A los diez días, 3 de los inoculados absorbían por el estómago microbios del cólera, sin que les pasara nada. Mr. Roux, principal del Instituto, habla de los grandes beneficios que resultan del descubrimiento.

Nupcial

A nuestra mesa á llegado la siguiente atenta esquila:

«Nicolás Oreamuno y Adella de Oreamuno participan á usted el matrimonio de su hija Amalia con el señor don Miguel Angel Robles. San José Seprbe de 1912»

Nuestros deseos más ardientes son porque en el nuevo hogar brille siempre, con fulguraciones inextinguibles el sol de la felicidad.

BLANCOS JAZMINES

(Para la tumba de Goyito)

...Si...lo recuerdo bien; fué mi compañero en el Liceo, y uno de mis mejores amigos.

Era tan bueno...! Siempre tan feliz y risueño...! ¿Acaso, pensaba, que cual la flor en primavera, agotado por el vendaval caería?...!

No! Mil ilusiones forjaba su juvenil imaginación; soñaba con la dicha del vivir....

Mas, ¡ay dolor!, bajo el peso de cruel enfermedad, cayó el luchador, riente, como sólo saben morir los espíritus fuertes.

Hoy, la sociedad llora el elemento perdido, nosotros el amigo cariñoso, y sus padres, sus desventurados padres, al bondadoso pedazo de su alma, muerto en temprana edad....

Pobre amigo! haz que desde el Cielo baje un consuelo para los que hoy lloran tu ausencia, mientras reverente coloco sobre tu sepulcro estos blancos jazmines.

FRANCISCO MARÍA NUÑEZ M.

Stbre. 14 de 1912.

Proh pudor!

Protesto de esa mal entendida libertad que á los pueblos se concede en una fecha como la de ayer, «15 de setiembre.»

Es extraño que en una época que pretende llamarse moralizadora, en una época en que se veta la ley de gallos por considerarla inmoral y cruel, se permita que hombres embrutecidos por el alcohol se den de bofetadas á vista y paciencia de la policía, dando el peor de los ejemplos á la juventud y á la difeiz.

Es triste ver á pequeñuelos de 6 á 12 años correr alborozados con infernal gritería á presenciar esos inmorales actos, donde impera forzosamente la ley del fuerte contra el débil.

Si esto se llama libertad y no desmoralización, creo que «hemos retrocedido 50 años, que todavía estamos en plena barbarie.»

Es este el momento en que los adalides de la cultura y la moral emprendan seria campaña contra esa infame y atrazada costumbre.

VERITAS

Grecia, 16 de setiembre de 1912.